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菲妮很冷靜對她說：「忘掉他吧，想

想他為你做過哪件感動的事嗎？沒有啊！

那有什麼值得留戀的呢？」在菲妮看來，

如此看上不看下的晉瑤，林池是絕對沒戲

的，但令她看不懂，看不慣的是她偏偏要

差他去做這做那，還覺得很正常，全然不

會同交朋友掛鉤，她那種涇渭分明的行徑

和思維讓菲妮很嘆服，同時對癡情晉瑤十

幾年的林池感到可憐、可歎和可悲啊！

午餐時，中煃對菲妮說他已同陳祖文

老先生溝通好了，星期三下午可帶晉瑤往

他家去同他見面、拜師學詩，隨後是囑咐

菲妮抓緊時間多看些書，寫幾首詩，到了

菲律賓後絕無時間了，而雲姨則不忘重複

說，今晚文彬會再來的。

午 休 後 的 菲 妮 躺 在 床 上 想 著 朗 誦

詩不為《泉大詩報》的總編輯方舟山所

欣賞，那為何不試試寫朦朧詩去碰碰運

氣呢？這念頭一起，便聽到了菲芃在唱

《思念》——好像一隻蝴蝶，飛進我的窗

口‧‧‧‧‧‧歌聲一停，菲妮靈感一

現，便抓起了桌上的筆刷刷刷地寫出了

《憶》

彷彿是一隻輕盈的蝴蝶，

翩翩悠遊於廣闊的原野，

時而閃閃，時而躍躍，
時而靜棲，時而縈迴，
縈迴在繽紛的花叢一角，
忽然閃爍而起，頓失而去，
消失在茫茫無涯的原野。
稍微斟酌之後，便拿給了父親看，

只見他一看完，便拍了下桌子連聲說：
「好！突破之作一一有主題，有意境，有
韻腳，是三合一的好詩！」聽到父親給予
如此的好評，菲妮便給晉瑤去了電話，讓
她把詩逐句地寫下來，抽時間到方先生
處，讓他評評。然後告訴她，星期三將帶
她到位於美祠巷的陳祖文先生家裡拜師，
學作古詩。

初寫朦朧詩便被父親說有水準，令
菲妮心曠神怡！剛吃完晚飯，老同學夏文
彬便如期而至。他的父親與中煃是中學同
學，酷愛畫畫的他，初中一畢業便隨其父
親來拜中煃為師。天分加勤奮，中學一畢
業便以高分考入了「泉大藝術系」，畢業
後又讀了研究生，是學校培養的對象。他
的到來令雲姨喜上眉梢，並說：「菲妮和
顏老師已在書房等你了。」從來都是做聽
眾的文彬，今日卻像個凱旋而歸的勇士似
的，興致勃勃地談起了本月六日，他隨院

領導往歐洲七日遊的見聞和感想。一聽文

彬歐遊歸來，菲妮精神為之一振，豎起耳

朵很認真地聽著他在慢慢悠悠中說到的每

一個字。

他們一行於3月6號抵法國巴黎，先

後參觀了盧浮宮、凡爾賽宮、羅丹紀念館

和各大博物館，被那些氣勢磅礡、形態各

異、栩栩如生和激情澎湃的作品所深深的

震撼，自歎自己的技藝，不過是彫蟲小

技，匠氣十足，想成名成家的慾望頓時化

為烏有，並為自己曾經的自傲和洋洋得意

而感到害臊和幼稚。中煃一聽，為學生有

敬畏之心和外遊後認識到自己的不足而感

到高興。並認為，這才是歐遊後最大的收

穫。

看過《卡米爾傳》的菲妮不失時機地

問他如何看待卡米爾？文彬清了清嗓音後

說道：「卡米爾之所以沒能大火和受到追

捧，是由於她的瘋勁和超前的才氣被世人

所唾棄有關‧‧‧‧‧‧」

中煃談了他讀了《卡米爾傳》後獲

益良深——覺得此文使一些崇拜羅丹的信

徒，對羅丹有了重新的認識，甚至動搖了

起來；是藝術家的重要資料，因為文章有

作者的評價和觀點，正確、合理而公平地

評價了藝術家的是與非，讓人覺得文章有

不凡的價值；篇幅也恰到好處，字數適

中，言簡意賅，使人看後對雕塑家有了一

個明確的概念和印象，真的是一篇不可多

得的好文。

(○一六)

錢昆歐遊打油詩
羅馬鬥獸場

助威吶喊聲遠去，
血腥場面已消彌。
鬥獸場裡觀光客，
優哉遊哉看古跡。

「校園餐」腐敗頻現背後 
「捫心自問，（我）特別慚愧。」

1月5日，在央視播出的電視專題片《反

腐 為了人民》中，吉林省長春市汽車經濟技

術開發區第七小學（以下簡稱「七小」）原

後勤主任戚世國出鏡懺悔道。

2010年8月，吉林省高爾夫餐飲管理公

司為與七小建立長期合作關係，通過給予回

扣方式對校內人員進行利益輸送。2010年，

該校執行的「校園餐」費標準是每人每餐8塊

錢。該公司和七小時任校長與時任後勤主任

戚世國達成約定，每人每餐給兩人各1毛錢回

扣。2014年，「校園餐」費漲到了每人每餐

12元，回扣增加到了每人每餐3毛錢。

從2010年8月至2019年12月，在9年多的

時間裡，該公司從學生餐費裡剋扣了70餘萬

元用於單位行賄，其中戚世國受賄23萬餘

元。

戚世國案並非個案。多地紀委監委幹部

向透露了他們查辦的「校園餐」案例：有的

校長臨退休前利用「權力餘溫」與餐飲公司

續簽10年長約，引起了紀委監委注意，進而

被查出其涉案100餘萬元；一所百年老校的黨

委書記與飯堂主任串通斂。

與涉案金額達到千萬元，甚至上億元的

「高官」相比，學校食堂領域的「微腐敗」

涉案金額往往較小，但其事關家長和學生的

切身利益，危害性不容忽視。正如2024年12

月25日，中國人大網發佈的《國家監察委員

會關於整治群眾身邊不正之風和腐敗問題工

作情況的報告》所說，校園食品安全直接關

係學生健康，一些不法人員從孩子口中「奪

食」，群眾有切膚之痛。

1月8日發佈的二十屆中央紀委四次全

會公報提出，2025年，紀檢監察機關將深化

「校園餐」等方面突出問題治理。這表明，

校園食堂已被列入今年紀檢監察機關的重點

反腐領域。

近日，山東、江西等多地已發佈針對

「校園餐」的投訴舉報公告。鼓勵廣大師

生、家長和社會公眾對「校園餐」進行監

督。

類似戚世國的腐敗問題，在全國多地並

不鮮見。

河南省洛陽市紀委監委一位負責人表

示，2024年3月，為推動全市中小學「校園

餐」領域不正之風和腐敗問題集中整治走深

走實，市紀委監委成立專項整治工作領導小

組。

這位負責人告訴，2024年5月，領導小組

在實地調研中發現，汝陽縣某中學一位即將

退休的校長與一家餐飲公司續簽了長達10年

的「校園餐」保障合同。「這個異常的舉動

引起了領導小組的關注，領導小組懷疑，其

背後或許存在利益輸送問題。後續的調查進

一步證實了預判，這名校長被查實受賄100多

萬元。這些受賄款項就包含上述餐飲公司所

支付的。」

該負責人還表示，截至2024年12月底，

洛陽市共查處「校園餐」領域腐敗和作風問

題646件，並將收繳的違紀違法資金全部返還

學校，用於改善學生膳食。

在相關「校園餐」案例中，涉及學校主

要領導的不在少數。

廣東省某縣紀委書記、監委主任王鵬

（化名）告訴，2024年，該縣一個百年老校

的黨委書記被留置，這名書記曾長期擔任該

校校長職務，同時被留置的還有該校飯堂主

任。這兩人均涉及「校園餐」問題。

王鵬說，線索來自家長向紀委舉報。

「但是，我們當時收到的舉報線索內容並不

具體，僅是飯堂口味不好，懷疑校領導跟一

些餐飲供貨商有密切聯繫等。」

「我們縣抽調紀委、審計、財政、稅務

等部門力量組成工作專班，把與該校食堂有

過往來的所有老闆進行梳理，並調取流水。

我們發現，其中有一個餐飲供貨商老闆曾在

其他地方因一些問題被抓過。我們就將其當

成重點對像去調查，這個老闆很快交代了向

上述二人行賄的行為。」

王鵬介紹說，工作專班發現這二人均涉

嫌受賄和貪污問題。受賄主要涉及在校園食

堂招標採購方面吃回扣，而貪污則是這名黨

委書記與飯堂主任串通斂財，「比如食堂購

入100箱排骨，他們虛報成120箱，將虛報的

20箱錢款裝入私人口袋」。

該案雖然是該縣紀委監委查辦的案件，

但因為該校是一所市管學校，王鵬表示，該

案已交給市紀委監委，目前市紀委監委已對

涉案人員採取留置措施。

有的學校領導已因「校園餐」問題獲

刑。中央紀委國家監委網站曾發文回顧江蘇

無錫江陰市山觀實驗小學總務處原主任龔秀

娟貪污一案。龔秀娟利用職務便利，僅用1

年多時間就貪污學生伙食費131萬餘元，相

當於每名學生每天8.5元的午餐費中有5元被

剋扣。2019年1月，龔秀娟被判處有期徒刑5

年，並處罰金30萬元，扣押在案的違法所得

發還江陰市山觀實驗小學。

「現在，細細想來，我覺得我對不起學

校的孩子們，對不起學生家長的信任。是我

辜負了家長的信任，毀了學校的聲譽，給人

民教師的光輝形象抹黑了。」龔秀娟在《悔

過書》中寫道。

值得注意的是，通報的「校園餐」案例

中，除了學校領導，還出現了學校食堂採購

員這樣的普通人員。例如，2023年，湖北荊

門鍾祥市承天小學副校長周遠國、食堂採購

員鄭鵬在負責該校食堂蔬菜採購工作中，為

菜農許某友提供關照，並分別收受許某友給

予的現金1500元、2000元。周遠國、鄭鵬為

此均受到黨內警告處分。

此外，縣委書記也有可能成為「校園

餐」利益鏈條上的一環。上文提到的《國家

監察委員會關於整治群眾身邊不正之風和腐

敗問題工作情況的報告》披露，國家監委派

員查處湖南省隆回縣兩任縣委書記（王永

紅、劉軍）收受賄賂，放任不良商家將劣質

米摻進學生營養餐等案件。

據此前通報，2018年5月至2021年3月，

王永紅任隆回縣委書記，2024年4月，其在邵

陽市委常委、常務副市長任上被查。2021年4

月，劉軍接替王永紅任隆回縣委書記，2024

年2月，其在該崗位任上被查。

為何成為治理難點？
「校園餐」問題頻現的同時，這類案件

因何屢禁不止也受到關注。

有媒體援引業內人士的觀點報道稱，為

了食品安全，很多學校一般不允許學生在校

外用餐，午餐集中供應便有了一定的市場壟

斷性。

多位受訪者也表示，校園食堂的管理

幾乎完全由學校內部員工掌握，外部監督不

足，而校長、後勤主任等人員又對校園食堂

有足夠的話語權，這為腐敗滋生創造了條

件。

山東省一位中學教師告訴，校長對食

堂有著很強的話語權，比如供貨商的選擇、

餐費的收支等，校長的意見非常重要，這也

讓校長成為一些供貨商重點圍獵的對象。此

外，學校的財務也不夠透明，部分校方因

「校園餐」產生的「利潤」，可以放進學校

的「小金庫」，特別是當這些資金用於給教

師發放福利時，教師即便對這筆資金來源知

情，往往也不會對外說。

一些公開通報也證實了上述判斷。2024

年11月，湖北省鍾祥市紀委監委發佈了一系

列針對學校食堂腐敗事件的調查結果。在鍾

祥市胡集第三中學，黨支部書記及校長羅大

榮和副校長馬德軍採取不當手段，私自將學

校食堂的食材進行非法轉售，從而獲得了

9000元的不當利益。隨後，這筆款項被違規

用於向教師發放值班津貼和其他額外福利。

羅大榮、馬德軍受到黨內警告處分。

除了這些內部因素，學校食堂缺少外部

監督也被認為是原因之一。21世紀教育研究

院院長熊丙奇接受媒體採訪時說：「學生餐

一直出問題是由於訂餐過程只有行政力量主

導，沒有其他社會力量監督，以及招標不透

明導致的。」

在中國教育科學研究院研究員儲朝暉

看來，近年來，多地實行的「校長陪餐制」

流於形式。由於無法判定「陪餐人」與「配

餐人」之間是否具有利益相關性，因此無法

從根本上解決「校園餐」問題。「在配餐方

面，家長沒有能夠發揮正常作用。」

學校食堂「招投標」方面的不透明性，

更被認為是一大主要原因。

河南省駐馬店市實驗中學黨委書記孫

群杰既是學校餐飲安全的第一責任人，又多

年擔任市監委的特約監察員，他告訴，因為

就餐人數多、次數多、餐費總量大，「校園

餐」成為餐飲企業眼中的肥肉，也給掌握

「校園餐」招投標決定權的個別人權力尋租

留下了不小的空間，加上目前的招投標程序

漏洞比較多，所以全國各地出現了不少「校

園餐」腐敗案例。

王 鵬 舉 了 個 例 子 ， 某 校 食 堂 招 標 ，

有四五家公司競標，這幾家公司有密切關

聯性。「比如，其中一家是某老闆兒子的

企業，一家是該老闆妻子的企業。這種情

況下，無論誰中標，都與該老闆有直接關

係。」

「另外，校園餐招標招的是供餐企業，

這類企業進入校園食堂後，如果監管不到

位，中標後嚴格按照中標時的承諾去提供

『校園餐』，也就無法得到保證。」孫群杰

說。

有媒體評論認為，學校食堂成腐敗「重

災區」，也因行為大多呈小額、高頻的特

點，使內部監管難以「下狠手」，久而久之

就滋生出更多的「蠅貪蟻腐」。同時，這類

案例中，小到食堂採購員、財務管理，大到

總務主任、校長，再到各校可能對接的多個

供應商，校園食堂貪腐的方式繁多、隱蔽性

強，也讓外部監管力量不足以應對，難以及

時觸達「食堂貪腐」的病根。

需從多方面進行整治
近日，包括山東、江西、貴州等多地，

發佈了對「校園餐」違法行為舉報獎勵的公

告，鼓勵廣大師生、家長和社會公眾對「校

園餐」進行監督。

例如，2024年12月，山東省市場監督管

理局在其官網發佈公告表示，廣大師生、家

長和社會公眾可通過電話等方式向市場監管

部門舉報學校食堂、承包經營企業、校外供

餐單位、食材供應企業等「校園餐」生產經

營單位重大違法行為。該公告附有山東各地

的舉報電話。

2024年的12月，江西省市場監督管理局

也發佈公告稱，舉報的「校園餐」違法行

為，經查涉嫌犯罪或者依法被處以責令停產

停業、責令關閉、吊銷（撤銷）許可證件、

較大數額罰沒款等行政處罰的，對舉報人予

以獎勵。

江西省市場監督管理局一位負責人告

訴，公告發出後，已經收到相關舉報線索。

更大範圍內的整治正在進行。

《國家監察委員會關於整治群眾身邊不

正之風和腐敗問題工作情況的報告》指出，

國家監委下大氣力推動解決，督促有關部門

首次摸清全國中小學食堂及供餐情況等底

數，指導各級監察機關依法查處貪占學生餐

費、插手招標採購、收受回扣等問題3.8萬

件，處分2.3萬人。國家監委還針對審計發現

問題督辦12起典型案件，指導各地立案查處

414人，督促66個縣整改擠占挪用營養餐資金

等問題。

2024年12月22日，審計署向全國人大常

委會報告了2023年度中央預算執行和其他財

政收支審計查出問題的整改情況。《審計整

改報告》顯示，在農村義務教育學生營養改

善計劃專項資金審計方面，已整改問題涉及

資金40.39億元，完善制度248項，處理處分

1200人。

受訪者普遍認為，今後還應從多方面著

手，整治「校園餐」問題。

儲朝暉認為，解決「校園餐」腐敗問

題，必須要求校園食堂的招投標、食材選

用、財務支出等方面做到公開透明。教育主

管部門和市場監管部門應當著重監督供餐企

業的生產源頭和流通環節。

他表示，從一些案例看，「校園餐」腐

敗問題往往發生在學校的校長、後勤主任等

人身上。所以從深層次說，這類問題還涉及

選人用人等。因此，今後應該加強對學校主

要負責人、後勤負責人等重點崗位的風險防

控和制度約束。

提升學校紀檢人員履職能力，打破學校

內部運轉的監督僵局，防止學校淪為少數人

的「獨立王國」。


